
El Fondo Monetario Internacional proyecta para Bolivia una inflación del 15,1% y un débil crecimiento 
económico del 1,1% en 2025. Para 2026, el panorama empeora: 15,8% de inflación y un magro avance 
del PIB del 0,9%. Las cifras contrastan con el optimismo del Gobierno y reflejan el duro impacto de un 
entorno global incierto y volátil. PÁG A 9
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BAJO EL 
PENOCO
Todo, menos lo correcto
El gobierno ha aplicado todas las medidas para que baje el 
precio de la carne. Lo único que no ha hecho es proceder co-
rrectamente. Los burócratas del régimen saben que los precios 
suben por efecto de los ineludibles mecanismos de la oferta y 
la demanda y por eso es que decidieron prohibir las exporta-
ciones. Las consecuencias han sido totalmente opuestas, pues 
al atacar la producción ha disminuido la presencia de carne 
en los centros de abastecimiento y al aplicar precios máximos, 
los especuladores prefieren llevar su ganado a países vecinos 
donde obtienen ganancias extraordinarias. El tercer error 
consiste en culpar de todo a los ganaderos, pese a que son los 
que menos posibilidades tienen de variar los precios y son los 
que cargan la mayor parte del costo y los riesgos, a los que se 
suman hoy la falta de combustible y los desastres climáticos. 
La más reciente ocurrencia de las autoridades es hacer un 
convenio con los carniceros para conseguir precios más bajos. 
¿Qué van a hacer? ¿Van a suspender las ventas de carne? Eso 
va a ser peor. A no ser que los “mañasos” cambien de rubro y 
se dediquen criar sus propias vacas. ¿Venderán barato?

DESTAQUE

En un contexto marcado 
por la guerra comercial y 
en el que las estimacio-
nes mundiales están a la 
baja, el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) pro-
yecta para Bolivia una tasa 
de inflación de 15,1% y un 
crecimiento económico de 
1,1% en esta gestión 2025.

Datos realistas

MALA LEChE

L
a vaca no da leche. Quien piense lo contrario, no 
solo se engaña a sí mismo, sino que pone en riesgo 
todo un sistema productivo que alimenta al país, 
genera empleo, cuida la tierra y garantiza soberanía 
alimentaria. La leche no cae del cielo, ni brota gratis 

del pasto. Se ordeña con trabajo, se consigue con inversión, 
se produce con sacrificio. Pero el gobierno de Arce —que 
presume de estar del lado del pueblo— ha decidido darle 
la espalda al productor y poner la soga al cuello del sector 
lechero. Mala leche, en todo el sentido de la palabra.

Hoy, más de 100 lecherías han cerrado. En Santa Cruz, 
la producción diaria cayó un 14,5 por ciento. La industria 
láctea, que antes era símbolo de orgullo nacional, está 
siendo empujada al matadero, junto con las vacas que ya 
no dan rentabilidad. Porque con Bs 3,50 por litro no se 
cubren los costos. Ni siquiera el propio Estado lo niega: 
según Pro Bolivia, producir un litro cuesta Bs 5,16. Pero 
aún así, con cinismo, propone pagar Bs 4,10. ¿A quién están 
tratando de engañar?

Esta política de precios congelados, de regulaciones 
absurdas y de promesas vacías no solo es torpe, es 
destructiva. El Fondo Proleche, ampliado de forma 
irresponsable, se ha convertido en una trampa. En lugar 
de equilibrar la cadena productiva, la ha distorsionado. La 
industria absorbe pérdidas millonarias. Los productores 
están en quiebra. Y el consumidor está a punto de enfrentar 
una realidad dura: sin productores, no hay leche. Ni a Bs 6,90, 
ni a ningún precio.

El Gobierno insiste en proteger al consumidor, pero 
lo está condenando al 
desabastecimiento. Porque lo 
que no entiende —o no quiere 
entender— es que la protección 
del consumidor comienza con 
la defensa del productor. Y si 
el campo quiebra, la ciudad 
paga. Ya se están viendo filas 
en mercados, ya hay regiones 
donde los productores 
están vendiendo su leche 
directamente o, peor aún, están 
dejando la actividad.

El problema no es técnico, es 
político. Porque las soluciones 
están claras: reconocer 

los costos reales, ajustar el precio base, flexibilizar la 
regulación, y abrir un diálogo verdadero con todos los 
actores. Pero el Gobierno prefiere dividir, manipular y 
prometer migajas. Prefiere la ideología a la producción, la 
demagogia a la realidad.

Lo que está pasando con la leche es un síntoma, pero 
también es un símbolo. Es el reflejo de una administración 
que ha perdido el rumbo, que prefiere quebrar al país antes 
que corregir sus errores. Y si no se revierte esta política 
suicida, no sólo desaparecerán las lecherías, desaparecerá 
la esperanza del sector productivo nacional.

La vaca no da leche. Hay que ir por ella, madrugar, invertir, 
aguantar sequías, plagas, deudas, crisis. Y lo único que se le 
pide al Estado es que no estorbe, que no destruya, que no 
castigue a quienes producen. Pero parece que hasta eso es 
mucho pedir.

Por eso, hoy más que nunca, hay que alzar la voz. No solo por 
los lecheros, sino por todo el agro, por toda Bolivia. Porque 
sin campo no hay ciudad, sin productores no hay futuro, y 
sin leche… solo quedará la mala leche del Gobierno.

Lo que está pasando 
con la leche es un sínto-
ma, pero también es un 
símbolo. Es el reflejo de 
una administración que 

ha perdido el rumbo, que 
prefiere quebrar al país 

antes que corregir sus 
errores. Y si no se revierte 

esta política suicida, no 
sólo desaparecerán las 

lecherías, desaparecerá 
la esperanza del sector 

productivo nacional.

BOLíTICA

MONTAñO DESTACA que, 
en los últimos 15 años, la 
demanda ha crecido entre un 
5% y 7% anual, mientras que 
la producción ha disminuido, 
obligando a YPFB a aumentar 
las importaciones de diésel y 
gasolina. Esta situación refleja 
una falta de planificación en 
el sector energético durante la 
última década, lo que ha llevado 
a una dependencia insostenible 
de las importaciones.

LA RECIENTE 
DECLARACIóN de Ariel 
Montaño, vicepresidente 
nacional de Operaciones 
de YPFB, pone de relieve la 
grave crisis energética que 
enfrenta Bolivia. El déficit de 
combustibles, que ha crecido 
de manera exponencial, es el 
resultado de una demanda 
interna en aumento y una 
producción nacional que ha 
ido en declive.

ADEMáS, EL COMENTARIO 
de Montaño sobre la autocrítica 
institucional sugiere que, 
aunque la actual administración 
enfrenta retos predecibles, 
las soluciones requieren 
inversiones significativas en 
exploración y recuperación de 
campos. Sin estas acciones, 
el déficit solo continuará 
creciendo, generando presión 
sobre las finanzas del país y el 
abastecimiento interno.

Este diario es miembro de la Asociación 
Nacional de la Prensa y está autorregulado 
por el Tribunal de Ética de la ANP 
tribunal@anpbolivia.com

• dirEctor Editor  Eduardo Bowles Alvarez
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CÓNCLAVE. Con la muerte del Papa Francisco, la Iglesia Católica entra en un periodo de sede va-
cante, donde no hay un líder papal. Este proceso incluye un duelo de nueve días, seguido de reunio-
nes de cardenales y la preparación para el cónclave, que se espera inicie entre 15 y 20 días después 
del fallecimiento, donde se elegirá al nuevo Papa.

PRIMER PLANO

Diario independiente 
comprometido con la 
verdad, la libertad y el 
debate democrático.



a reprobarla?  Considero que hay más razones 
que las diferencias en las adaptaciones, los 
posibles problemas de efectos especiales, los 
desempeños de la actrices o actores, la inclu-
sión forzada o pare usted de contar.

Al comienzo del filme se describe un reino de 
armonía y felicidad con gente que se ayuda 
en fraternidad, antes del ascenso al poder de 
la malvada contrafigura.  En el discurso que 
se maneja en la trama se observa bastante 
reiteración sobre el bienestar colectivo o del 
“pueblo”, la importancia de operar en equipo, 
la necesidad de rebelarse contra los opresores, 
la tierra es de quien la trabaja, así como otra 
serie de conceptos y valores que simplemente 
pasarían por “marxistas”.  Evidentemente, son 
opuestos a los fundamentos y prácticas “neo-
liberales” donde el libre mercado, el individua-
lismo y consumismo son exacerbados dando 
prioridad al “tener” sobre el “ser”, generando 
un choque de visiones del mundo.

No se trata de que el “capitalismo” sea mejor 
que el “socialismo” o viceversa.  Al ser creacio-
nes humanas ambos paradigmas adolecen de 

defectos, deficiencias, además de contradic-
ciones.  Ya nos advirtió un autor: “en uno se da 
la explotación del hombre por el hombre mien-
tras que en el otro sucede todo lo contrario”.

Lo que aspiro destacar es que no basta decir 
que es una película con “ideología woke” o de 
“despertar” en español para que se califique de 
buena o mala.  Ya que este último término se ha 
vuelto multívoco y de connotaciones positivas o 
negativas de acuerdo al contexto o ente social 
que lo utilice.  Según la BBC News Mundo …mien-
tras que para algunos es tener conciencia social 
y racial, y cuestionar los paradigmas y las nor-
mas opresoras impuestas históricamente por la 
sociedad, para otros describe a hipócritas que se 
creen moralmente superiores y quieren imponer 
sus ideas progresistas sobre el resto… (https://
www.bbc.com/mundo/noticias-63465024).

La exhortación a aquellos que participan de la 
polémica es a no dejarse arrastrar por lo que se 
declara sin un conocimiento cierto acerca de lo 
que se habla.  Esta edición puede gustar o no, 
parecer una aberración o un ingenioso produc-
to e incluso algo que circula sin pena ni gloria.  

Lo nunca conveniente es adoptar juicios basa-
dos en las opiniones o críticas de los demás sin 
constatarlo nosotros y sin haber experimenta-
do una decepción verídica o una afectación de 
cualquier naturaleza.  Siempre que sea viable, 
lo adecuado es ir a la fuente y no moldear las 
ideas tomando únicamente como base las 
apreciaciones de terceros.  Se corre así el riesgo 
de caer en un error que terminará por perjudi-
car la credibilidad o reputación del que procede 
con tal ligereza.

Los comentarios de numerosas personas des-
tilando odio sin saber exactamente qué cen-
suran o por qué le guardan rencor, da mucho 
que pensar.  Hay expresiones como:  “…es una 
porquería por lo que no la vi…”, “…mi familia la 
vio y me la contó por lo que la detesto…”. 

A lo largo de la historia se han forjado tristes 
ejemplos de individuos o grupos atacados solo 
porque se desconocía a ciencia cierta lo que 
eran.  Al final, somos responsables de nuestras 
conductas y si causamos algún daño, impul-
sados por criterios de otros, tendremos que 
afrontar las consecuencias o secuelas.

T
uve la oportunidad de ver “Blancanie-
ves” ya exhibida dentro y fuera de las 
salas de cine de los Estados Unidos.  
Estaba enterado que previo a su expo-

sición al público, el largometraje había recibido 
críticas demoledoras.  No solo porque la intér-
prete que representa a la protagonista no es 
de piel blanca como la nieve (en concordancia 
con el cuento original), la belleza física de la 
reina en esta ocasión sí supera a la de la prince-
sa, además de que la figura masculina no es un 
príncipe, sino un bandido, o por múltiples argu-
mentos que separan a la aclamada y premiada 
cinta animada de 1937 de la versión del 2025.

Mi deseo de mirar la obra respondió más a 
mi curiosidad por descifrar ¿cuáles eran los 
motivos reales que llevaban a gran cantidad 
de creadores de contenido, a instituciones o 
personajes de influencia en la opinión pública 

Blancanieves

Ú
ltimamente, los chats de Whats-
App, los foros de Facebook, los gru-
pos de análisis político y hasta los 
pasillos del supermercado están 

contaminados con la misma frase hueca y 
repetitiva: “La oposición debe unirse”. Claro, 
porque decirlo muchas veces mágicamente 
transforma una quimera en estrategia po-
lítica. ¿No?

Seamos serios, por favor. ¿Unidad? ¿Entre 
quiénes? ¿Tuto, Samuel, Manfred y Jaime? 
¿Un cuarteto armónico? ¡No me hagan reír! 
¡Ni en el karaoke de fin de año de una ofi-
cina estatal podrían cantar afinados estos 
cuatro! Y eso si consideramos que siguen en 
carrera, porque Chi, con su espíritu confuso 
y su discurso estilo “sí, pero no”, cada vez 
huele más a MAS que a alternativa.

Y aun así, hay quienes insisten, ilusionados, 
como si esperar milagros fuera una políti-
ca de Estado. Quieren verlos abrazaditos, 
sonriendo frente a las cámaras, diciendo 
que esta vez sí van a dejar sus egos de lado 
y que están comprometidos con Bolivia. 
¡Por favor! ¿En qué universo paralelo creen 
que viven? ¡Si ni los masistas se ponen de 
acuerdo entre ellos y andan a los codazos 
como en un ring de lucha libre, esperando a 
ver quién se roba el micrófono!

Pero claro, cada tanto aparece un opinólo-
go con cara de sabio, diciendo que “el ene-
migo común es el MAS” y que “por eso hay 
que unirse”. ¿En serio? ¿Ese es el análisis? 
¿Ese es el nivel de reflexión? ¿Y después se 
quejan de por qué la gente no cree en los 
políticos?

La verdad, y perdonen el atrevimiento de 
hablar con claridad, es que no necesitamos 
un club de abrazos democráticos. No quere-
mos más sesiones de fotos forzadas entre 
líderes que no se soportan ni en silencio. Lo 
que hace falta es propuesta, coraje, clari-
dad. Y, sobre todo, honestidad política. Si 

un candidato no va a llegar, que lo diga. Si 
solo está haciendo bulto, que se corra. Y si 
se siente el elegido para derrotar al MAS, 
que se gane ese lugar con trabajo, con dis-
curso, con calle… no con encuestas pagadas.

Dejemos de hablar de unidad como si fue-
ra el santo grial de la democracia. Basta 
de vender humo. La gente ya no está para 
cuentos. Hoy se necesita que cada uno ana-
lice, piense y elija la mejor opción. ¿Quién 
inspira confianza? ¿Quién tiene propuestas 
reales? ¿Quién está dando la cara en los 
momentos duros?

Y cuando llegue agosto –si es que no lo pos-
tergan con algún otro showcito de distrac-
ción– será el momento del voto útil. Sí, ese 
que a algunos les incomoda porque implica 
tragar saliva y apoyar a alguien que no era 
su favorito, pero que tiene la mejor chance 
de ganar. Porque aquí no se trata de elegir 
al más simpático, sino de sacar a los que 
han destrozado al país y siguen jugando con 
nuestra paciencia como si tuviéramos siglos 
de tolerancia acumulada.

Así que no vengan con discursos de miedo. 
No subestimen la inteligencia de la gente. 
No perpetúen liderazgos que no tienen ni 
sombra. Porque si seguimos sosteniendo a 
los que hace veinte años no pudieron “ena-
morar” a nadie, vamos directo al despeña-
dero.

¿Unidad? Sí, pero con propósito. No con fo-
tos para redes. No con promesas de papel. 
Unidad de acción, unidad del pueblo detrás 
de una idea clara y no detrás de rostros re-
ciclados que solo buscan reciclarse una vez 
más en cargos y privilegios.

Que cada uno se la juegue. Que el mejor se 
imponga. Que gane el que convenza al pue-
blo con propuestas reales y no con cuentos 
de hadas. Porque para cuentos ya tenemos 
suficientes… y todos terminan mal.

¿Unidad? ¿Miedo? 
¿Discursos de cuna? 

¡Ya basta!
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E
n el escenario pre-elec-
toral, por ahora más pro-
penso a la dispersión que 
a la polarización (vere-

mos más adelante), se pueden 
advertir varios “campos” con 
opciones múltiples en cada uno 
de ellos.

Está la que podríamos llamar la 
oposición sistémica, que tiene o 
ha tenido bancadas parlamen-
tarias importantes a lo largo de 
los últimos 20 años, donde en-
tran Tuto Quiroga, Samuel Do-
ria Medina, Carlos Mesa, Rubén 
Costas y Luis Fernando Cama-
cho; un “revival” del populismo 
noventero, con un Jhonny Fer-
nández haciendo campaña “con 
fondos de la alcaldía cruceña”, al 
decir de Branko Marinkovic; los 
masismos, que aparentemente 
concurrirían dispersos en prime-
ra vuelta (Luis Arce, Andrónico 
Rodríguez y Evo Morales), don-
de no puede excluirse una ma-
niobra táctica revisable a último 
momento; los outsiders (Chi 
Hyun Chung, Jaime Dunn y José 
Carlos Sánchez) y los intersec-
cionales, que comparten rasgos 
con más de un campo (Manfred 
Reyes Villa con los dos primeros; 
Eva Copa con el partido azul y, a 
pesar de lo generacional, con el 
populismo estilo '90).

Así las cosas, alguien quizás se 
apresure a adelantar que está 
asegurada la poliarquía en el 
futuro Parlamento, pero antes 
habrá que ver qué sucede con 
varios factores que arrojan inte-
rrogantes, como el “tecepismo”, 
es decir, el intervencionismo del 
Tribunal Constitucional Pluri-
nacional (TCP) en los procesos 

electorales, como ya se observó 
en los comicios judiciales y que 
podría repetirse ahora, llevando 
a una postergación del crono-
grama o a la aberración de unas 
elecciones parciales.

Tenemos también las estrate-
gias de tensión que se puedan 
implementar para deformar la 
campaña, como la ensayada 
días atrás con una serie de ci-
taciones y detenciones, con la 
increíble excusa del “golpe de 
Zúñiga”.

Por supuesto, la dispersión ini-
cial podría sucumbir más tem-
prano que tarde al voto útil, si es 
que hay un crecimiento evidente 
de alguna de las opciones en los 
“campos” más polarizados (ma-
sismos y oposición sistémica), 
de manera que las otras se vuel-
van subalternas o subsidiarias 
de las principales.

Si esto se produce con cierta ra-
pidez, cabe la posibilidad (y esa 
sería parte de su apuesta presen-
te) de que algunas de las opcio-
nes secundarias sean absorbidas 
a través de las postulaciones a 
la vicepresidencia, cuotas en las 
listas parlamentarias o compro-
misos de cara a las elecciones 
autonómicas del 2026.

Todo este cóctel, servido en un 
marco de transparencia defi-
ciente, donde no se ha dado 
curso a la propuesta de las uni-
versidades públicas para una 
auditoría integral del padrón 
y se insiste, desde instancias 
del Tribunal Supremo Electoral 
(TSE), en un simple muestreo 
aleatorio.

Dispersiones 
tácticas, 

aparentes 
y reales 

CIUDADANO X

POR

Emilio Martínez 
Cardona

MIRADAS

POR

Omar Jesús Gómez Graterol
SOciólOgO

TRIBUNA

POR

Alberto 
De Oliva Maya



ral (TSE) contra la alianza de Tuto 
con el FRI y Demócratas, inscrita 
el pasado miércoles, dos días an-
tes del vecimiento del plazo. 
Su argumento es que el FRI no 
puede suscribir una nueva alian-
za si no se disuelve la que tiene 
en la actual legisladura dentro de 
Comunidad Ciudadana con las 

carlos mesa les dio libertad para decidir

El Día - Urgente
eldia@eldia.com.bo

elecciones. Dos diputados que apoyan a Doria Medina impugnaron ante el 
TSE la alianza de Tuto Quiroga con FRI y Demócratas con el fin de inhabilitarla.

Bancada de CC divide
apoyos entre Tuto, Samuel y Manfred

En estos casi 10 años del go-
bierno de Evo Morales en 
el poder del Estado Pluri-
nacional, favorecido por 

un periodo de no, Carlos Guz-
man, los programas.
“Carlos Mesa nos permitió apoyar 
al candidato que pensemos que 
es el mejor”, afirmó el diputado 
de Comunidad Ciudadana (CC), 
José Manuel Ormachea. 
A pocos meses de las elecciones 
nacionales, la alianza CC en la 
Asamblea Legislativa ha tomado 
caminos diversos y han repartido 
su apoyo entre los precandidatos 
Samuel Doria Medina, Jorge Tuto 
Quiroga y Manfred Reyes Villa.
Doria Medina, del bloque de uni-
dad, es quien ha sumado más 
adeptos dentro de CC. En sus filas 
cuenta con el respaldo de figuras 
clave de la alianza, como las sena-
doras Andrea Barrientos y Cecilia 
Requena, y los diputados Rory 
Ordoñez, Samantha Nogales y 
Alejandro Reyes. Además otra de-
cena de legisladores se han suma-
do a este proyecto.
Ormachea indicó que él y otros 
asambleístas decidieron sumarse 
a la alianza Libre, liderada por 
Tuto. Entre ellos se encuentran 
Alberto Astorga, Adrián Vega y 
Óscar Balderas, además del dipu-
tado Sergio Mariguari y el senador 
Diego Romaña, estos últimos dos 
pertenecientes a Creemos.
Ormachea desmintió que todo 
CC esté apoyando a Samuel, 
como afirmó Reyes, y aclaró que 
tienen libertad para decidir den-
tro de esta alianza.
Desde el 2024, varios integran-
tes de CC y Creemos también se 
acercaron a Reyes Villa, quien ha 
recibido apoyos como los de los 
diputados Marcelo Pedrazas y 

Herbert Taboada.

Apuntan a Tuto. Los diputados 
de CC, Senaida Rojas y Juan José 
Torres, que hace unas semanas 
dieron su respaldo público al pre-
candidato Doria Medina, presen-
taron un recurso de impugnación 
ante el Tribunal Supremo Electo-

agrupaciones Jesuca 
y Chuquisaca Somos 
Todos (CST), vigente 
desde el 24 de enero 
del 2020. Por esta ra-
zón consideran que el 
Órgano Electoral debe 
inhabilitar la alianza Li-
bre de Tuto. 

19
de mayo

es la fecha tope para 
la inscripción de 
candidatos para 

las elecciones.

jaime dunn 
y chi hyun 

chung aún 
no tienen 

sigla. el 
primero al 

final no 
concretó 
acuerdos 

con mnr 
y adn.  chi 

prometidó 
dar una 

sorpresa.

Precan-
ditatos 

siguen en 
incógnita
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El senador de oposición, Rodri-
go Paz Pereira, anunció que será 
candidato a la presidencia en 
las elecciones generales del 17 
de agosto con la sigla del Parti-
do Demócrata Cristiano (PDC).
El anuncio lo hizo el legislador 
en el antiguo edificio del parla-
mento en La Paz acompañado 
de la dirigencia del PDC. “Ro-
drigo Paz, junto al PDC y al 
pueblo boliviano serán Gobier-

Rodrigo Paz confirma 
candidatura con el PDC

ENTRA EN LA CONTIENDA POR LA PRESIDENCIA 

no el 8 de noviembre para cam-
biar la patria”, resaltó el senador 
al confirmar su ingreso oficial a la 
contienda por la presidencia.
En la conferencia de prensa, Ro-
berto Castro Peñaranda, presi-
dente del PDC, confirmó la alian-
za que selló con Paz Pereira. Este 
partido es uno de los 11 que se 
registró ante el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) para participar 
en los comicios. Además cinco 

alianzas se han anotado para la 
contienda elecctoral.  En su lanza-
miento, Paz criticó el despilfarro 
en los gobiernos del MAS. 

Perfil. En la actual legislatura, Paz 
Pereira, de 57 años, fue elegido 
senador por Tarija con la alian-
za Comunidad Ciudadana (CC). 
También fue diputado (2005 – 
2009), concejal y alcalde de Tarija 
(2015 – 2020). / AA
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desde la petrolera estatal ypfb

Admiten creciente
factores. La situación crítica se debe a la falta de planes y 
exploración, admitió un vicepresidente de la corporación.

déficit de combustibles
Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El déficit de combustibles 
en el país creció de mane-
ra acelerada en los últimos 
años, admitió el vicepresi-

dente nacional de Operaciones 
de YPFB, Ariel Montaño, quien 
señaló entre los factores la falta 
de planificación y de exploración. 
Admitió que en paralelo a un au-
mento de la demanda de entre 3 y 
7% en los últimos 15 años, la pro-
ducción también fue decreciendo, 
lo que provocó que la petrolera 
tenga que realizar mayores impor-
taciones para cubrir el faltante de 

diésel y gasolina.
“Este déficit ha crecido de mane-
ra exponencial. El contexto es 
complejo, la falta de pl-
anificación de la pasada 
década ha llevado a una 
situación de bastantes 
desafíos”, dijo Mon-
taño, este martes en 
Santa Cruz donde 
participó de un 
conversatorio so-
bre la importación 
y comercialización 
de hidrocarburos a 
través de traders en Bo-
livia y el mundo. 
"La falta de planificación en el 

sector de la pasada década ha ll-
evado a una situación de bastan-

tes desafíos. Cuando la actual 
administración asume YPFB, 

se identifican algunas 
situaciones predecibles, 

pero ya inevitables", 
añadió el funciona-
rio, al admitir que 
el actual gobierno 
heredó un escenar-
io previsible, pero 
inevitable, debido 

a los largos plazos 
que se manejan en el 

sector, desde la etapa 
exploratoria hasta el de-

sarrollo de los campos.

25
mil barriles

la producción de líquidos 
de Bolivia en 2024. 
En 2014 era 63.000 

barriles.

Rol de YPFB en las compras. El 
presidente de YPFB, Armin Dor-
gathen, remarcó que la petrolera 
estatal que dirige seguirá como 
principal actor en la importación 
de combustibles mientras se man-
tenga la subvención de los carbu-
rante en el mercado interno.
El sitio Visión 360 publicó este 
martes que YPFB tuvo utilidades 
en el 2024 de Bs 1.093,6 millones, 
superior a los Bs 418 millones del 
2023, pero -83 %, en compara-
ción al año 2014 cuando el ben-
eficio fue de 6.766 millones. El fin 
de semana el ministro Iván Lima 
cuestionó el supuesto exceso de 
personal en la petrolera.

en 2019, boli-
via destina-
ba $us 1.550 

millones 
por año 

para impor-
tar combus-

tibles y el 
2024 gastó 

3.349 $us 
millones.    

Creciente 
gasto en 

importa-
ción

EFECTOS. Desde el 2024 
en determinadas épocas 
del año hay filas por de-
mora en importación.
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el expresidente evo mora-
les manifestó este martes 
su tristeza, por la situa-
ción de la empresa estatal 
yacimientos petrolíferos 
Fiscales bolivianos (ypFb), 
porque considera que ac-
tualmente “la han conver-
tido en botín político, llena 
de prebendas, corrupción y 
burocracia”.
morales comentó así de-
claraciones del exministro 
de Justicia, iván lima, quien 
señaló que ypFb conta-
ría con aproximadamente 
8.000 empleados y más de 
100 comunicadores socia-
les, mientras se descuida 
la inversión en exploración 
y desarrollo del sector hi-
drocarburífero. evo sostuvo 
que la nacionalización de 
ypFb se realizó con una 
visión de “dignidad y con-
ciencia histórica”. / erbol

la alcaldía de la paz anun-
ció este martes un nuevo 
sistema de parqueo tarifado 
en las calles de la ciudad, el 
cual será administrados por 
empresas privadas y cuyos 
usuarios podrán realizar el 
pago mediante una apli-
cación para dispositivos 
móviles.
el sistema denominado 
“parque para todos” tendrá 
una fase de experiencia de 
15 días, para luego entrar al 
periodo de cobros, informó 
el alcalde iván arias.
para implementar estos es-
tacionamientos, la alcaldía 
autorizó a cuatro empresas 
para que inviertan y reali-
cen la administración de 
los parqueos. el servicio se 
podrá pagar mediante una 
aplicación. / erbol

denuncia 
que ypfb se 
convirtió
en un botín

evo moRales

municipio 
cobrará por 
parqueo en 
las calles

la PaZ

La justicia argentina determinó 
reabrir el caso por corrupción 
de menores iniciado en contra 
del expresidente Evo Morales 
(2006-2019), luego de una ape-
lación, según confirmó José Lu-
cas Magioncalda, abogado de la 
Fundación Apolo.
"Continúa luego de que el juez 
de primera había desestimado. 
Apelamos y la Cámara ordenó 
que el archivo era prematuro y 

Reabren caso contra 
Evo en la Argentina

POR CORRUPCIÓN DE MENORES

que había que avanzar en la inves-
tigación. Además, nos concedió la 
posibilidad de ser querellantes, de 
tal manera que ahora podemos 
ofrecer pruebas y controlar todo 
el proceso", declaró Magioncalda 
desde Buenos Aires, a El Deber.

¿Qué sigue?.  Tras la definición 
de la justicia, el jurista indicó que 
la Fundación está en una mejor 
posición para impulsar la inves-

tigación contra el exmandatario 
boliviano, debido a que antes 
solo era denunciante, en cambio 
ahora es querellante.
Según el abogado, una de las 
pruebas contra Morales es la de-
claración de Angélica Ponce, líder 
de las mujeres interculturales, 
además se tramita la presencia 
de testigos, que son funcionarios 
que lo visitaron durante su asilo 
en Buenos Aires. / Visión 360
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SANTA CRUZ
Miércoles 23.04.2025 | 

Unidad Cívica Solidaridad 
(UCS) ha intensificado su pre-
sión sobre el Tribunal Electoral 
Departamental (TED) de Santa 
Cruz, exigiendo la emisión in-
mediata de credenciales para los 
concejales suplentes para que 
asuman como titulares en lugar 
de Silvana Mucarzel e Israel Al-
cócer, a quienes acusa de come-
ter transfugio político. 
Desde UCS sostienen que am-
bos ediles ya no representan los 
intereses del partido y que la 

decisión de reemplazarlos fue 
avalada por el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE). "El TED lo único 
que tiene que hacer es cumplir 
con las sentencias y emitir las 
credenciales”, dijo el vocero mu-
nicipal, Bernardo Montenegro.
La presidenta del TED, María 
Cristina Claros, explicó que no 
se han emitido nuevas creden-
ciales para los suplentes debido 
a que aún existen recursos lega-
les pendientes interpuestos por 
Mucarzel y Alcócer ante el TSE. 

UCS busca que los 
suplentes asuman 

PRESIONA AL TED

Como parte de la campaña de 
Detección de Cáncer de Cavidad 
Oral, que inició el pasado 7 de 
abril y se extenderá hasta el 14 
de mayo, el Hospital de Tercer 
Nivel Montero dio inicio a las 
consultas especializadas para el 
diagnóstico de esta enfermedad, 
así como también de manera pa-
ralela se la realiza en más de 40 
centros de salud del Norte cruce-
ño, donde realizan las primeras 
evaluaciones. 
Para esta semana, el Hospital de 
Tercer Nivel Montero está reci-
biendo a pacientes que han sido 
derivados de centros de primer 
nivel para realizar las consultas 
especializadas con médicos on-
cólogos, quienes coordinan con 
el personal dependiente del Pro-
grama Nacional de Telesalud, 
para organizar las citas y pro-
gramación de turnos. “El cáncer 

oral está entre nosotros, y muchas 
veces no da aviso. Lo importante 
es actuar rápido, porque si lo de-
tectamos en etapas iniciales, las 
probabilidades de curación son 
muy altas. Hemos visto casos en 
que una consulta a tiempo ha sal-
vado vidas”, explica Risso, jefe del 
Departamento de Oncología. 

Activan detección del 
cáncer de cavidad oral

EN EL HOSPITAL DE MONTERO 

Santa Cruz atraviesa una 
doble amenaza sanitaria 
que mantiene en vilo a au-
toridades de salud y edu-

cación. Ayer se confirmó un caso 
importado de sarampión lo que 
activó la alerta sobre esta enfer-
medad. Además el departamento 
afronta un aumento constante e 
las últimas semanas de contagios 
y muertes por influenza. Ambos 
escenarios han desatado un es-
tado de emergencia en el depar-
tamento, donde ya se analiza la 
implementación de clases virtu-
ales como medida preventiva.

Sarampión. El Servicio Depar-
tamental de Salud (Sedes) con-
firmó este martes el primer caso 
de sarampión registrado este año 
en la región. Se trata de un niño 
de un año y dos meses que llegó 
desde Brasil y presentó síntomas 
en la capital cruceña. “El niño está 
evolucionando favorablemente 
y se encuentra bajo tratamiento 
especializado”, informó Jaime 
Bilbao, director del Sedes. Equi-
pos de epidemiología activaron 
de inmediato protocolos de con-
tención, búsqueda de contactos y 
refuerzo en la vacunación.
El caso enciende las alarmas de-
bido al alto nivel de contagio del 
virus, en momentos en que países 
vecinos como Argentina y Brasil 
enfrentan brotes significativos. 

Odilia Llanos  Salazar
eldía@eldia.com.bo

Bilbao recordó a la población 
que las vacunas son gratuitas y ex-
hortó a completar el esquema de 
inmunización infantil.

Influenza. El Sedes elevó de 10 a 
14 personas las muertes confirma-
das por la enfermedad y otros seis 
decesos están bajo análisis en el 
comité científico para confirmar 
o descartar la influenza como 
causa. La cifra de contagios 
confirmados es de 1.378, de 
más de 5.000 sospechosos. 
“Nos encontramos en 
una situación crítica. 
La cepa predominante 
es la A H1N1, lo que 
ha obligado a de-
clarar alerta roja en 
el departamento”, ex-
plicó Bilbao. La respu-
esta sanitaria incluye el 
retorno obligatorio del 
uso de barbijos en unidades 
educativas y la aplicación de me-
didas de bioseguridad, como el 
uso de alcohol en gel. 
Más de 500 estudiantes ya han 
sido diagnosticados con influ-
enza. Nelson Alcócer, director 
departamental de Educación, no 
descartó que se retomen las clases 
virtuales si los contagios con-
tinúan en ascenso. “Estamos en 
monitoreo permanente. Si se in-
crementan los casos, pasaremos a 
la modalidad virtual”, señaló. Por 
ahora, se permite a los estudiantes 
con síntomas faltar sin necesidad 
de justificar la ausencia.

los casos positivos son 1.378

Aumentan a 14
muertes por influenza
salud. También se reportó un caso importado 
de sarampión en un niño que llegó de Brasil.

NelsoN 
Alcócer, 
director 
depArtA-

meNtAl de 
educAcióN, 
iNdicó que 
se permite A 

los estu-
diANtes coN 
síNtomAs de 

iNflueNzA 
fAltAr siN 

NecesidAd 
de justificAr 
lA AuseNciA.

Buscan 
contener la 

propagación 
del virus

374
casos de influenza
fueron confirmados 

en la pasada semana 
epidemiológica, 

la 16.
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En un operativo ejecutado el pa-
sado 16 de abril, a las 03:15 de la 
madrugada, diez sujetos fueron 
sorprendidos in fraganti por tra-
bajadores y personal del Batallón 
de Seguridad Física, mientras sus-
traían cables multipar subterrá-
neos en el 2do anillo y avenida 
26 de Febrero.
Los delincuentes estaban equipa-
dos con sierras, cuchillos, una pa-
lanca, destornilladores, alicates, 

Sorprenden a banda en 
pleno robo de cables

CUATRO IMPLICADOS FUERON ENVIADOS A PRISIÓN

un martillo, linternas y cadenas, lo 
que evidenció la planificación del 
hecho delictivo, señala un reporte. 
Además, se procedió al secuestro de 
dos motocicletas y dos vagonetas 
empleadas presumiblemente para 
transportar el material robado.
Tras su aprehensión, el 17 de abril, 
durante la audiencia de medidas 
cautelares, el juez determinó la de-
tención preventiva por 90 días en 
Palmasola para cuatro de los sin-

dicados, mientras que otros cuatro 
recibieron detención domiciliaria y 
tres obtuvieron mandamiento de 
libertad.
En un hecho separado, el pasado 
9 de abril a horas 20:15, en inme-
diaciones de la Avenida 16 de Julio, 
entre calles 19 y 20, se produjo un 
violento robo agravado. Dos suje-
tos en motocicleta interceptaron a 
un transeúnte para robarle su telé-
fono celular

en el barrio santa lucía

Otro enfrentamiento 
tensión. Un grupo, en su mayoría de jóvenes, irrumpió con 
violencia y se enfrentó a vivientes que se resisten a un desalojo.

agrava conflicto por terrenos

Odilia Llanos  Salazar 
eldia@eldia.com.bo

El barrio Santa Lucía, en la 
zona de la Pampa de la 
Isla, vivió ayer momen-
tos de alta tensión tras 

enfrentamientos entre vecinos y 
presuntos avasalladores, lo que 
derivó en la intervención de la 
Policía con el uso de agentes quí-
micos y la aprehensión de al me-
nos cinco personas.
El conflicto se originó desde la 
madrugada, cuando un grupo de 
jóvenes encapuchados algunos 
portando armas blancas y palos 
intentaron ingresar de forma vio-

lenta a predios previamente des-
alojados, generando la reacción 
inmediata de los vecinos. 
Según testigos, los indivi-
duos formaban parte de 
un presunto operati-
vo de desalojo no 
consensuado, lo 
que encendió la 
chispa del enfren-
tamiento.

Agresión. La situa-
ción rápidamente se 
salió de control y fue 
necesaria la interven-
ción de la Policía, que des-
plegó efectivos en el área y recurrió 

al uso de gases lacrimógenos para 
dispersar a los grupos enfrentados. 

Este accionar afectó también a 
mujeres, niños y adultos ma-

yores de la zona.
"En la madrugada per-

sonas no vivientes de 
la zona ingresaron. 
Hemos derivado a 
cinco de estas perso-
nas hasta la Fuerza 
Especial de Lucha 
Contra el Crimen 

(FELCC) para su res-
pectiva investigación", 

declaró el subcomandante 
Departamental de la Policía, 

Jorge Silva, quien se hizo presente 

250
familias 

comenzaron a ser 
desalojadas el lunes en 

disputa por terrenos.

en el lugar. 
Vecinos del barrio Santa Lucía de-
nunciaron que un grupo de entre 
80 y 100 personas ingresaron a do-
micilios con actitud hostil, incluso 
portando un cinto verde como dis-
tintivo. Algunos fueron capturados 
por los propios vecinos antes de 
ser entregados a las autoridades.
Los residentes aseguraron tener 
documentación que respalda 
su derecho sobre los terrenos y 
advirtieron que no permitirán 
nuevos desalojos. “Vamos a reu-
nirnos con autoridades e incluso 
con Derechos Humanos para que 
se garantice el retorno seguro”, 
afirmaron.
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SEGURIDAD
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tras la vio-
lencia ejer-

cida entre 
bandos, la 

Policía tuvo 
que inter-
venir en el 
conflicto 

que se inició 
la madruga-

da de ayer. 

Dos 
bandos 
buscan  

quedarse 

TENSIÓN. Así estaba 
el barrio Santa Lucía 
después de los en-
frentamientos de ayer.

una adolescente de 16 
años, que había sido repor-
tada como desaparecida en 
la zona de satélite norte, 
fue encontrada con vida 
tras diez días de angus-
tiosa búsqueda. ella fue 
encontrada dentro de un 
alojamiento ubicado en la 
zona de la ramada anti-
gua, donde presuntamente 
estaba retenida contra su 
voluntad por un joven de 
20 años, quien fue aprehen-
dido por la Policía con fines 
investigativos.
según familiares, el res-
cate fue posible gracias a 
un acto de valentía de la 
propia víctima, quien, en 
un descuido de su captor, 
envió un mensaje de texto 
a la Policía, proporcionan-
do su ubicación exacta. 
esta acción fue clave para 
movilizar de inmediato a la 
unidad de trata y tráfico de 
Personas y a efectivos de 
la fuerza especial de lucha 
contra el crimen (felcc), 
quienes irrumpieron en el 
lugar, logrando liberarla y 
capturar al presunto res-
ponsable. “estamos llegan-
do al lugar, y se ha logrado 
la aprehensión de un sujeto 
y la recuperación de la 
adolescente” declaró en el 
momento el director de la 
felcc. 
la defensoría de la niñez y 
adolescencia se ha hecho 
cargo del acompañamiento 
psicológico y legal de la 
menor de edad.

Adolescente 
desApArecidA 
hAce 10 díAs 
es rescAtAdA 

EN ALOJAMIENTO 
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La Academia de Artes y 
Ciencias Cinematográficas ha 
marcado un hito en la historia 
del cine al oficializar que las 
películas creadas con ayuda 
de inteligencia artificial (IA) 
podrán competir por los co-
diciados premios Oscar. Esta 
decisión, establece que el uso 
de IA y otras herramientas 
digitales “no afectará positiva 
ni negativamente las posibi-
lidades de una película para 
obtener una nominación”, 
según informó la BBC. La 
actualización del reglamento, 
recomendada por el Consejo 
de Ciencia y Tecnología de la 
Academia, refleja la creciente 
incorporación de la IA en los 
procesos creativos y técni-
cos del séptimo arte. Según 
la revista Variety, el nuevo 
lenguaje incluido en las reglas 
de elegibilidad especifica que 
“la Academia y cada rama 
evaluarán el logro, teniendo 
en cuenta el grado en que un 
humano estuvo en el centro 
de la autoría creativa al elegir 
qué película premiar”.

Dreaming of You, el álbum 
póstumo de Selena Quin-
tanilla lanzado en 1995, 
se convirtió oficialmen-
te en el disco latino con 
más certificaciones en la 
historia de la Asociación 
de la Industria Discográfica 
de Estados Unidos (RIAA). 
El organismo otorgó a la 
artista una placa póstuma 
de Lifetime Achievement, 
en reconocimiento a más 
de 17 millones de unidades 
certificadas acumuladas a 
lo largo de su trayectoria.
El reconocimiento fue 
entregado en una ceremo-
nia realizada en el Hospital 
de Investigación Infantil St. 
Jude, en Washington. El 
acto sirvió como punto de 
partida para una campaña 
benéfica que involucra a la 
familia de la cantante y que 
busca recaudar fondos para 
apoyar tratamientos médi-
cos pediátricos en Estados 
Unidos y Puerto Rico.

Selena 
Quintanilla 
recibe homenaje 
póStumo

RIAA

loS oScar 
aceptan la 
inteligencia 
artificial 

IA

La muerte del Papa Francisco el pa-
sado 21 de abril, a los 88 años de 
edad a causa de complicaciones 
derivadas de un derrame cerebral, 
ha tenido una notable repercusión 
no solo en el ámbito religioso y po-
lítico, sino también en el cultural. 
Uno de los efectos más inmediatos 
fue el súbito aumento en la audien-
cia de la película Conclave (2024), 
un drama centrado en la elección 
de un nuevo pontífice. La cinta, 
protagonizada por Ralph Fiennes 
y Stanley Tucci bajo la dirección 
de Edward Berger, experimentó 

un repunte del 283 % en su visua-
lización en plataformas digitales, 
según datos de Luminate, compa-
ñía especializada en medición de 
consumo audiovisual. El filme, que 
se encuentra disponible sin costo 
adicional en Amazon Prime Vi-
deo, pasó de registrar 1.8 millones 
de minutos vistos el 20 de abril a 
6.9 millones al cierre del día 21 de 
abril. Conclave fue uno de los con-
tendientes destacados en la pasada 
temporada de premios, acumulan-
do nominaciones al Oscar, inclu-
yendo mejor película y mejor actor.

“Conclave” y “Los dos papas” 
encabezan visualizaciones 

Tras muerTe del PaPa Francisco 

Tras 18 años 

Amaia Montero vuelve
mÚSica. La cantante regresa al reconocido grupo después de casi dos 
décadas. La noticia fue confirmada por su amiga Cayetana Guillén Cuervo.

a  La Oreja de Van Gogh
Agencias
eldia@eldia.com.bo

Aunque Amaia Montero 
quería mantenerlo en 
secreto, su gran amiga 
Cayetana Guillén Cuervo 

no pudo resistirse a la emoción y 
terminó confirmándolo: Amaia 
regresa a La Oreja de Van Gogh 
tras 18 años de ausencia. La actriz 
española lo contó el lunes en un 
evento en Madrid, dejando a to-
dos sorprendidos.
El regreso de Amaia se produce 
después de que, en octubre de 
2024, la banda anunciara que su 
etapa junto a Leire Martínez ha-
bía llegado a su fin después de 17 
años. "La decisión ha sido dura y 
difícil, pero llega después de mu-
cho tiempo de reflexión y profun-
das conversaciones en las que no 
hemos conseguido acercar nues-
tras diferentes maneras de vivir el 
grupo", escribieron entonces en 
un comunicado.

¿Qué pasó con Leire Martínez? 
Desde que se conoció la salida de 
Leire, los rumores sobre la vuel-
ta de Amaia empezaron a sonar 
fuerte. Y aunque Leire fue pruden-
te al pronunciarse, dejó la puerta 
abierta: "Si ellos deciden que sea 
así, pues me parecerá bien. Es 
que, son sus decisiones y yo ahí 
no pinto nada. Ya está". También 
dejó claro que respeta a Amaia, 
aunque reconoció que "apenas 
tenemos relación".
Poco después, Amaia encendió 
las expectativas con un emotivo 
mensaje en redes sociales: “Des-
de esta ventana te puedo ver, ya 
casi estás aquí. Trátame bien, 
porque tus predecesores han sido 
muy duros conmigo. . Cuídame 
y ayúdame porque va a ser bajo 
tu manto cuando vuelva a lo que 
más he echado de menos en estos 
años robados. Este 2025 regreso a 

la música”.
La última declaración pública de 
Leire sobre Amaia en La oreja de 
Van Gogh, en una entrevista con 
Europa Press, sonó todavía más 
conciliadora: "Claro que es 
posible que ocurra. Pero 
ya es una decisión que 
no me ocupa a mí, en 
la que, además, ¿qué 
más da lo que yo 
opine? A los únicos 
que les importa es a 
ellos... Ojalá se nos 
permita a todos te-
ner un lugar y poder 
hacer lo que queremos 
hacer", dijo.

Amaia Monter vuelve a La ore-
ja de Van Gogh. Y finalmente, la 

confirmación llegó de la mano 
de Cayetana Guillén Cuervo. “Yo 
lo sabía desde hace mucho, pero 
ella me pidió que no lo contara. 
Se lo prometí y no se lo dije ni en 

casa, ni siquiera a mi hijo", 
confesó emocionada. "Me 

dijo 'por favor, por mi 
ahijado, por Leo' —su 

hijo, de quien Amaia 
es madrina—. Y no 
se lo conté a nadie".
Además, Cayetana 
contó que se echó a 
llorar cuando Amaia 

la llamó para darle la 
noticia: "Me dijo: 'te lo 

voy a contar, pero por fa-
vor, Caye'. Cada vez que me 

preguntaban, cada vez que tal, yo 
lo sabía y estoy muy contenta".

2007

Amaia Montero
anunció su salida 

de La Oreja de 
Van Gogh.

Sobre el estado anímico de 
Amaia, fue clara: "Está muy bien, 
está ilusionada, con mucha caute-
la... Claro, poco a poco, pero está 
muy ilusionada y muy agradeci-
da al amor que todo el mundo le 
tiene y cuando salió con Karol G, 
aquello fue una cosa maravillosa".
En cuanto a la supuesta rivalidad 
entre Amaia y Leire, Cayetana fue 
tajante: "no me ha dicho nada, 
jamás, nunca de Leire ni nada, no 
tengo ni idea, y tampoco me gus-
ta especular y dar una opinión de 
algo que no tengo información, 
no sé. Seguramente ellas son aje-
nas a mucho de lo que se habla, 
¿sabes? Porque al final el perso-
naje público va por ahí y la per-
sona está en su casa asombrada 
con lo que oye".

GRUPO. Con la voz de 
Amaia Montero, La Oreja de 
Van Gogh popularizó éxitos 
como 'Rosas' y 'La Playa'.
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La Comisión Especial mul-
tipartidaria que investiga la 
importación de combusti-
bles convocó al ministro de 
Hidrocarburos, Alejandro 
Gallardo, y al presidente 
de YPFB, Armin Dorgathen, 
informó el presidente de la 
comisión, el diputado José 
Luis Flores Colquillo (MAS).
Además, serán entrevista-
dos, entre este miércoles 
y jueves, el presidente de 
Yacimientos de Litio Boli-
vianos (YLB), Omar Alarcón; 
el gerente de Refinación 
de YPFB, Julio Camargo; 
el gerente de Logística de 
YPFB, Félix Cruz; y el ge-
rente general de Botrading, 
Rolando Ayala.
La etapa de declaraciones 
informativas a autoridades 
de la estatal petrolera inició 
el lunes con la gerente de 
Contrataciones de YPFB, 
Cinthia Pedraza, y la geren-
te de Productos Derivados 
en Industrialización de 
YPFB, Gabriela Delgadillo, 
quienes respondieron a 
preguntas de los miembros 
de esa comisión.
“Vamos a continuar con las 
entrevistas el miércoles 
y concluiremos el jueves. 
Estamos en orden, y espe-
ramos seguir así para con-
cluir el informe en la fecha 
correspondiente”, explicó 
Flores. Esta instancia inves-
tiga denuncias de supuestas 
irregularidades en compra 
de combustibles de YPFB, 
vía Botrading. / ED - ABI

convocan a 
un ministro y 
al presidente 
de ypfb

COMBUSTIBLES

PROYECCIONES DEL FMI

El PIB crecerá
informe. La economía boliviana se expandiría solo un tercio de 
lo previsto por el gobierno y los precios aumentarían el doble.

1,1 %; inflación pasará el 15 %

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El FMI ya había advertido 
que revisaría a la baja sus 
proyecciones sobre cre-
cimiento y este martes lo 

confirmó. En el caso de Bolivia 
redujo la previsión a 1,1% para la 
gestión 2025, cinco décimas me-
nos que el 1,6% proyectado para 
este año en su anterior informe 
publicado en octubre del 2024. 
Además su pronóstico de la in-
flación es de 15,1 %, más del 
triple del 4,6 %, que estimó en 
octubre del 2024. Así lo establece 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI) en su informe Perspectivas 

Económicas Mundiales (WEO, 
por sus siglas en inglés) presenta-
do este martes en Washington. 
Su proyección para el 2026 
es más desalentadora ya 
que calcula que el Pro-
ducto Interno Bruto 
(PIB) se expandirá 
apenas un 0,9 % y 
la inflación subirá 
hasta el 15,8 %. 

Menos que la 
proyección del 
gobierno.  Según 
el FMI, la economía 
boliviana crecerá menos 
de un tercio de lo proyecta-
do por el gobierno de 3,51%. 

Además prevé más del doble de 
la inflación, ya que la adminis-
tración de Luis Arce calculó que 

los precios aumentarán un 
7,5 %. 

El dato oficial difundido 
por el Instituto Na-

cional de Estadística 
(INE) establece que 
los precios subieron 
en el primer trimes-
tre de este año un 5 
%. Algunos econo-

mistas advierten que 
de mantenerse la ten-

dencia se superará el 20 
% hasta fin de año. 

En enero pasado, el Banco 
Mundial ratificó su proyección de 

5,1
por ciento 

la tasa de desempleo 
para el país en esta 

gestión, según 
el FMI.

octubre del 2024 y calculó un cre-
cimiento de la economía de Bo-
livia de 1,5% este año. Resta saber 
sin mantendrá sus cálculos o los 
revisará en su nuevo reporte.
La proyección del FMI se suma 
a la rebaja en la calificación de 
Bolivia de Caa3 a Ca hecha por 
la agencia Moodys la anterior se-
mana, al considerar que el país 
enfrenta una probabilidad alta de 
incumplir con sus obligaciones.
El ministro de Economía, Marcelo 
Montenegro rechazó la decisión 
de la calificadora y remarcó que 
en seis informes han alertado del 
cese de pagos, pero el país ha se-
guido cumpliendo con sus com-
promisos.

“QuEDA 
CLARO QuE 

BOLIVIA tIEnE 
un PROBLE-

MA DE LIQuI-
DEz, nO un 

PROBLEMA DE 
SOLVEnCIA”,  

DIJO EL MInIS-
tRO MARCE-

LO MOntE-
nEGRO HACE 

unOS DíAS. 

El pro-
blema 

según el 
gobierno

ALZA IMPARABLE. El 
aumento de precios en 
mercados es constante 
y golpea los bolsillos.

El Comité Multisectorial, que 
aglutina a cámaras empresari-
ales, gremiales y transporte, 
confirmó que hoy realizará una 
marcha que denominó "contra 
el hambre y la pobreza", con 10 
demandas. 
El dirigente gremial César 
González espera que entre 
5.000 y 7.000 personas parti-
cipen de la movilización. La 
marcha comenzará a las 9:00 

Ratifican marcha y el 
gobierno ve tinte político

SE REALIZA HOY ENTRE EL ALTO Y LA PAZ

desde El Alto hacia La Paz. Si no 
hay respuesta, se definirán nuevas 
movilizaciones advirtió.

¿Cuáles son los pedidos?. El 
Comité surgió en principio para 
rechazar la disposición del Presu-
puesto General del Estado (PGE) 
sobre decomisos, que consideran 
confiscatoria. Luego sumaron 
otros temas como la escasez de 
dólares y combustibles, además 

del rechazo a la restricción de 
exportaciones. También exigen 
seguridad jurídica y rechazan los 
contratos del litio firmados con 
empresas de China y Rusia. 
El presidente de YPFB, Armin 
Dorgathen, consideró política la 
movilización y destacó que no 
hay filas por combustibles en sur-
tidores. "El sector privado agrícola 
o minero no son nuestra compe-
tencia", remarcó. 

FO
TO

: a
p

g

FO
TO

: C
a

O



nacionales. El prefecto de Roma 
ha confirmado que no se estable-
cerán zonas rojas, pero sí un 
riguroso sistema de con-
troles, pantallas gigantes 
y una zona de exclu-
sión aérea en todo el 
perímetro vaticano. 
El funeral se cele-
brará a las 10:00 
de la mañana, 
hora local, y será 
transmitido en di-
recto por medios 
de todo el mundo. 
Más de 1.500 perio-
distas de prensa escrita 
ya han solicitado acreditaciones, 

ROMA
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Líderes de todo el mundo se congregan en Roma para dar el último adiós al pontífice 
argentino. El cónclave para elegir a su sucesor comenzará entre el 5 y el 10 de mayo.

Se esperan 200 mil asistentes
a funerales del Papa Francisco

El Vaticano amaneció por 
segunda vez enlutado tras 
la muerte del papa Fran-
cisco, fallecido el lunes 

a los 88 años. Este miércoles, su 
cuerpo será trasladado a la Basíli-
ca de San Pedro, donde permane-
cerá expuesto hasta el viernes para 
que los fieles puedan despedirse 
antes del funeral previsto para el 
sábado 26. Las autoridades vatica-
nas estiman que más de 200.000 
personas asistirán a las exequias, 
en un despliegue de seguridad sin 
precedentes. La agenda de home-

najes no da tregua. En Italia se 
han decretado cinco días de luto 
nacional, mientras que en Argen-
tina, su país natal, la tristeza se ha 
institucionalizado en siete días de 
duelo. La Torre Eiffel se apagó en 
señal de respeto, y en España se 
observaron tres días de luto. Des-
de todos los continentes llegan 
muestras de admiración, recuerdo 
y afecto hacia quien fue el primer 
papa latinoamericano y uno de 
los más influyentes del siglo XXI.
Entre los asistentes al funeral esta-
rán el presidente estadounidense 
Donald Trump, los reyes de Espa-
ña, Emmanuel Macron, Javier Mi-
lei y una decena de líderes inter-

mientras las cadenas de televi-
sión montan sus sets en los alre-

dedores de la plaza de San 
Pedro. La cobertura me-
diática se anticipa histó-

rica, con un despliegue 
sin precedentes en la 

era digital. Mien-
tras se ultiman 
los preparativos, 
también ha co-
menzado a deba-
tirse el perfil del 

futuro pontífice. 
“Más que nombres, 

se buscan perfiles”, han 
asegurado desde el entor-

no del Colegio Cardenalicio. La 

5
 días de luto nacional

se han decretado en Italia. 
En Argentina se ha instruido 

siete días de duelo. 
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Tras la muerte del Papa Francisco, 
la Iglesia católica se alista para uno 
de sus momentos más decisivos: 
la elección del nuevo pontífice. El 
cónclave que se celebrará en la Ca-
pilla Sixtina contará con 133 car-
denales electores, dos menos de 
los 135 previstos originalmente, 
tras confirmarse las primeras ba-
jas por razones de salud. Entre las 
ausencias destacadas se encuentra 
la del cardenal Antonio Cañizares, 
arzobispo emérito de Valencia, 

133 cardenales elegirán
al sucesor de Francisco

CÓNCLAVE 

quien no asistirá al cónclave debido 
a problemas médicos. Desde Bosnia, 
el cardenal Vinko Puljić, de 79 años, 
también declinó su participación 
tras recibir recomendaciones médi-
cas. “No iré a Roma, salvo que el Va-
ticano me lo solicite expresamente. 
He aprendido a escuchar”, declaró 
a Radio-Televisión Herceg-Bosna. 
La cifra de cardenales electores -to-
dos menores de 80 años, según las 
normas- define que la mayoría cali-
ficada necesaria para elegir al nuevo 

Papa será de 89 votos. El cuerpo del 
Papa Francisco permanece en la ca-
pilla de la residencia de Santa Marta, 
donde vivió durante todo su pontifi-
cado. Sus restos serán trasladados a 
la basílica hasta el viernes, y el fune-
ral se celebrará el sábado. En cuanto 
a la procedencia de los cardenales 
electores, Europa concentra la mayor 
representación con 53 miembros 
(39%), seguida por Asia (23), Amé-
rica Latina (21), África (18), América 
del Norte (16) y Oceanía (4).

experiencia pastoral, la cercanía 
con las periferias y la apertura 
al diálogo interreligioso se per-
filan como cualidades clave para 
quien asuma la sucesión de Jor-
ge Mario Bergoglio. La figura de 
Francisco, marcada por su auste-
ridad, su visión pastoral centrada 
en los más pobres y su empuje re-
formador, ha dejado una huella 
profunda. Como señaló el actor 
argentino Ricardo Darín, “abrió 
muchas puertas y ventanas”. La 
gran incógnita ahora es si quien 
lo suceda será capaz de mantener 
abiertas esas rendijas por donde 
el mundo entero volvió a mirar 
con esperanza hacia Roma.



El presidente de Ucrania, 
Volodímir Zelenski, afirmó 
que está listo para negocia-
ciones directas con Rusia, 

pero únicamente una vez haya un 
alto el fuego, un tema que se de-
batirá en Londres. En un encuen-
tro con periodistas el día antes de 
una reunión en Londres con re-
presentantes de Estados Unidos, 
Reino Unido, Francia y Alemania, 
Zelenski señaló que su equipo ten-
drá el mandato de debatir un alto 
el fuego incondicional o parcial 
en la capital británica. Ucrania ha 
propuesto no atacar al menos la 
infraestructura civil con misiles y 
drones, y espera ahora una clara 
respuesta de Moscú, dijo la víspe-
ra. "Ucrania está dispuesta a un 
alto el fuego incondicional (...). 
Un alto el fuego significa que no 
hay ataques en nuestro territorio y, 
en consecuencia, no hay respues-
tas espejo. Si este alto el fuego es 
parcial, entonces estamos prepa-
rados para medidas espejo. Si no 
atacamos el sector energético, no 
atacamos el sector energético en 
respuesta. Y, en consecuencia, si 
Rusia no utiliza armas de largo 
alcance, Ucrania no utiliza armas 
de largo alcance", dijo a los perio-
distas. "Estamos listos para esta 
fase (de un alto el fuego). También 
estamos listos para dejar claro 
que después de un alto el fuego 
estamos listos para sentarnos en 
cualquier formato de manera que 
no haya un punto muerto" en las 
negociaciones de paz, señaló.
El presidente de EEUU, Donald 
Trump, dijo el fin de semana que 
esperaba poder sellar "esta sema-
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na" un acuerdo, pese a las grandes 
diferencias que separan a las dos 
partes para acordar un alto el fue-
go y están lejos de tratar un acuer-
do de paz.

La respuesta que espera Wash-
ington. Zelenski también se refirió 
a la información del diario 'The 
Wall Street Journal' que afirmó 
que EEUU espera una respuesta 
de Kiev acerca de un posible reco-
nocimiento de Crimea como terri-
torio ruso y la propuesta de que 
deje de aspirar a integrarse en la 
OTAN. También afirmó el periódi-
co que Washington estudia la idea 
de crear un territorio neutral alre-
dedor de la central nuclear de Za-
poriyia, la mayor de Europa y ocu-
pada por actualmente por Rusia. 
"Son señales, ideas, visiones, se les 
puede llamar de distintas maneras. 
Pero no son propuestas oficiales a 
Ucrania", afirmó. Zelenski indicó 
que no estaba claro de quién eran 
estas propuestas, si representaban 
la visión de Estados Unidos o eran 
el resultado de las conversaciones 
de los estadounidenses con el líder 
del Kremlin, Vladimir Putin.
"Pero Ucrania no reconoce legal-
mente a Crimea como rusa (...). 
Es nuestro territorio, el territorio 
del pueblo de Ucrania. Esto no 
sucederá, creo que lo hemos de-
clarado en relación con cualquier 
territorio ocupado temporalmen-
te. Y la Constitución de Ucrania 
así lo recoge", enfatizó. Con res-
pecto a la OTAN, Zelenski reiteró 
que "nadie excepto los aliados tie-
ne el derecho a vetar la adhesión 
de Ucrania a la Alianza", en tanto 
que, sobre Zaporiyia, destacó que 
la central nuclear no funcionaría 
sin Ucrania.

UCRANIA

Zelenski, listo para negociar
directamente con Rusia
Kiev ha propuesto no atacar al menos la 
infraestructura civil con misiles y drones, y 
espera ahora una clara respuesta de Moscú.

al menos la 
infraestruc-

tura civil 
con misiles y 
drones, y es-

pera ahora 
una clara 

respuesta 
del régimen 
de vladimir 
putin desde 

moscú.

Ucrania 
ha pro-

puesto no 
atacar

que "nadie 
excepto los 
aliados tie-

ne el dere-
cho a vetar 
la adhesión 

de ucrania a 
la alianza", 

en tanto 
que, sobre 

zaporiyia, 
destacó que 

la central 
nuclear no 

funcionaría 
sin ucrania.

Con respecto 
a la OTAN, 

Zelenski 
reiteró
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El presidente colombiano, Gusta-
vo Petro, reveló que el gobierno de 
Estados Unidos le retiró el visado 
y por lo tanto ya no puede viajar a 
ese país. "Yo ya no puedo ir por-
que creo que me quitaron la visa. 
No tenía necesidad de tener visa, 
pero bueno. Ya vi al Pato Donald 
varias veces, entonces me voy a ver 
otras cosas", dijo Petro durante un 
consejo de ministros realizado en 
la Casa de Nariño, sede del Ejecu-
tivo de Colombia.
Petro hizo la referencia al visado 
al comentar que el ministro de 
Hacienda, Germán Ávila, viajó a 
Washington para participar esta 

semana en las reuniones de pri-
mavera del Fondo Monetario In-
ternacional (FMI) y el Banco Mun-
dial (BM). El gobierno de EE. UU. 
amenazó con retirarle la visa a los 
altos funcionarios del Ejecutivo 
colombiano cuando Petro se negó 
a recibir los aviones con deporta-
dos, pero la medida se suspendió 
luego de una negociación entre 
ambas naciones. En ese tiempo, 
además de aranceles de emergen-
cia del 25 %, Trump afirmó: "Pro-
hibición de viajar y revocación 
inmediata de visas para los funcio-
narios del gobierno colombiano y 
todos los aliados y partidarios.

Petro dice que Estados 
Unidos le retiró la visa

COLOMBIA 

Francisco fue siempre coheren-
te con su estilo sencillo y su 
formación jesuítica. Durante 
su pontificado, nunca acumuló 
riquezas personales ni percibió 
un salario. Desde su asunción 
el 13 de marzo de 2013, optó 
por una vida sin ostentacio-
nes y con un fuerte mensaje de 
humildad. "A mí no me pagan 
nada. Cuando necesito pla-
ta para comprarme zapatos o 
así, la pido. Yo no tengo suel-
do", expresó en el documental 
Amén: Francisco responde.
Eligió no vivir en el Palacio 
Apostólico, la residencia oficial 
del Papa, y se instaló en la Casa 
de Santa Marta, un espacio más 
modesto dentro del Vaticano, 
donde convivía con otros sacer-
dotes. También se caracterizó 
por rechazar autos lujosos, eli-
giendo vehículos simples para 
sus desplazamientos.

Los elementos materiales que 
utilizó como Papa, incluyendo 
su vivienda, medios de transpor-
te y objetos de uso cotidiano, no 
le pertenecían en forma privada, 
sino que son parte del patrimonio 
del Vaticano. Por lo tanto, tras su 
muerte, estos bienes siguen siendo 
administrados por la Santa Sede.

¿Cuánto dinero dejó el papa
Francisco en su herencia?

PATRIMONIO

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

CONVOCATORIA 
JUNTA GENERAL ORDINARIA 

 
 El directorio del COMPLEJO HOTELERO YOTAU S.A.,  de acuerdo al artículo 
 17 de sus Estatutos y las normas de Código de Comercio,  convoca a sus socios a 
            Junta General Ordinaria de Accionistas, a realizarse el día ,  Martes 29 de Abril 
 de 2025, con el siguiente: 
 
 ORDEN DEL DIA: 

  1.- Verificación de quórum. 
  2.- Lectura de Convocatoria 
  4.- Balance General y Estados de Resultados al 31 de Diciembre de 2024.  
  5.- Dictamen e Informe de los Auditores Externos. 
  6.- Informe del Síndico. 
  7.- Destino de los Resultados. 
  8.- Elección o remoción de los Directorios y Síndicos 
  9.- Designación de dos Accionistas o Representantes para la firma del Acta. 
 

 LUGAR: Salón Tarumá del YOTAU ALL SUITES HOTEL. 
 HORA:  19:30 horas. 
 PARTICIPANTES: Directores, Síndicos y Socios Accionistas. 
 Los socios que no pudieran asistir, podrán ser representados a través de poder, 
            sujetándose a lo dispuesto por el Art. 21 de los Estatutos. 
 

Santa Cruz, Abril de 2025 



Marc Enoumba, defensor came-
runés-boliviano de Blooming, 
no oculta su deseo de volver a 
vestir la camiseta de la Selección 
boliviana. El central, que ya fue 
parte del combinado nacional 
en procesos anteriores, asegura 
que trabaja día a día con esa ilu-
sión intacta.

Con la mente en Blooming y 
Bolivia. “Yo, personalmente, 
siempre trabajo con esa ilusión 

Enoumba sueña con volver
a ser convocado en la Verde

DEFENSOR DE BLOOMING

de poder volver a la Selección 
en cualquier momento”, expre-
só Enoumba, quien atraviesa un 
buen presente en el equipo celes-
te cruceño. El zaguero también 
valoró el trabajo que viene reali-
zando el técnico Mauricio Soria al 
mando de Blooming, destacando 
su filosofía ofensiva y el compro-
miso que exige a sus dirigidos. 
“El profesor Soria tiene una idea 
de juego clara, de ir para adelante 
en cualquier cancha. Desde el pri-

mer momento nos metió eso en 
la cabeza: en ningún momento 
hay que retroceder, hay que bus-
car el arco rival. Todos los juga-
dores tratamos de asimilarlo de 
la mejor manera”, señaló. Sobre 
el momento actual del equipo, 
Enoumba fue claro: “La pelea va 
a ser difícil, pero vamos por buen 
camino”. Y es que el domingo in-
tentarán seguir peleando en los 
primeros lugares cunando visiten 
al complicado Bolívar.

LA DIRIGENCIA TOMÓ DECISIONES 

Ratifican a Mojica y
ORIENTE. Gutiérrez dio plena confianza al nuevo entrenador. Explicó 
que el ‘Flecheiro’ tiene otra intención y que el ‘Conejo’ viajó a otro país.

descartan a Martins y Arce

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Toma de decisiones. El se-
cretario general de Oriente 
Petrolero, Gustavo Gutié-
rrez, confirmó este martes 

que Gualberto Mojica continua-
rá al mando del primer plantel 
como técnico oficial hasta junio, 
y que los posibles fichajes de Mar-
celo Martins y Juan Carlos Arce 
no llegaron a concretarse.

Apuesta por lo nacional. “Se 
queda hasta junio, porque no sir-
ve de nada estar buscando técnico 
extranjero y que no nos dé resul-
tado. Estamos viendo que es un 

buen técnico y estamos apostan-
do por él”, aseguró Gutiérrez 
sobre Mojica, destacando 
también que su naciona-
lidad facilita la adap-
tación al equipo y 
evita complicacio-
nes económicas. El 
ex jugador venía 
trabajando con 
la Primera A del 
equipo Refinero y 
asumió el primer 
plantel tras la salida 
del entrenador Rodri-
go Venegas. Su debut fue 
este domingo pasado con un 
empate ante Real Oruro (1-1) en 
el estadio Jesús Bermúdez.

Fichajes caídos. En cuanto a posi-
bles refuerzos, Gutiérrez expli-

có que hubo acercamientos 
con Marcelo Martins y 

Juan Carlos Arce, pero 
ambos casos queda-

ron descartados por 
distintas razones. 
“Con Martins es-
tuvimos hablando 
estos días, él ve 
el tema de Orien-

te Petrolero más 
como empresario, 

quiere venir a apostar 
a este grupo”, señaló. En 

principio, el Flecheiro estaba 
entusiasmado con volver al fútbol 
vistiendo la camiseta con la que 

4
Partidos

Ha jugado Oriente: dos 
empates (Vinto y Real 
Oruro) y dos derrotas 

(Aurora y Always).

Los traba-
jos no co-
mienzan en 

eL escenario 
cruceño y 
La dirigen-

cia de orien-
te gestiona 

ser LocaL 
este sábado 

ante san 
antonio en 
eL tahuichi.

Gestionan 
jugar en el 

Tahuichi 
Aguilera

EX COMPAÑEROS. 
Gualberto Mojica (izq), 
Marcelo Martins (centro) 
y el "Conejo" Arce (der).

debutó en el profesionalismo, y 
así ser tomado en cuenta para los 
últimos partidos de la Selección de 
Bolivia en las eliminatorias suda-
mericanas, pero todo se derrumbó. 
Respecto al “Conejo” Arce, comen-
tó: “Hubo un acercamiento, pero 
tuvo que irse a Estados Unidos por 
unas cosas personales, así que no 
se llegó a nada con el Conejo”. Es 
más, el fin de semana, la página 
oficial de Oriente publicó un arte 
con el número “17” de Arce y algu-
nas imágenes borrosas en su etapa 
como jugador Albiverde, además 
del tradicional huevo de pascua 
con las orejas de un conejo, insi-
nuando el apodo del futbolista. 
Pero todo quedó ahí, en intención. 
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a diferencia de otros clubes que 
optan por llegar primero a santa 
cruz, el Palmeiras brasileño eligió 
viajar directo a La Paz con antici-
pación e incluso llevar a cabo un 
entrenamiento en la “altura” antes 
de visitar el jueves (18.00) a bolí-
var, en partido por la tercera jorna-
da del grupo g de la copa Liber-
tadores de américa. La delegación 
brasileña aterrizará en el alto este 
martes a las 18.00 en un vuelo 
charter procedente de sao Paulo. 
Para el miércoles está programada 
una práctica desde las 16.00 en el 
estadio rafael mendoza caste-
llón, del club the strongest. con 
6 puntos, Palmeiras es el líder de 
la zona como único de los cuatro 
equipos que ha ganado hasta el 
momento sus dos partidos: uno 
al sporting cristal en Lima (2-3) y 
el otro como local al paraguayo 
cerro Porteño (1-0).

hugo dellien quedó eliminado 
del madrid open, torneo de ca-
tegoría masters 1000, tras perder 
este martes ante el británico ja-
cob Fearnley por 7-5 y 6-1 en la 
segunda ronda de la qualy (fase 
de clasificación). el mejor tenista 
boliviano del momento luchaba 
por acceder por tercera vez en 
su carrera al cuadro principal del 
prestigioso certamen español, 
pero no logró encontrar su mejor 
versión en los 90 minutos que 
duró el encuentro, disputado en 
la cancha 4 de la caja mágica de 
madrid. el primer set fue parejo, 
con quiebres de servicio para 
ambos lados: uno para dellien y 
dos para Fearnley, lo que inclinó 
la balanza a favor del europeo. 
sin embargo, en el segundo par-
cial, el boliviano no pudo man-
tener el ritmo. Pese a la derrota, 
dellien sumó 10 puntos para el 
ranking atP y se llevó un premio 
económico de 13.000 dólares.

PALMEIRAS 
ELIGE VIAJAR 
DIRECTO 
A LA PAZ

LIBERTADORES

DELLIEN ES 
ELIMINADO 
EN QUALY DE 
MADRID OPEN

TENIS



Manchester City venció 2-1 a 
Aston Villa con un gol agónico 
de Matheus Nunes en el Etihad 
Stadium y dio un paso clave 
en su objetivo de clasificar a la 
próxima Champions League. En 
un partido de alto voltaje por la 
Premier League 2024/25, los de 
Pep Guardiola se impusieron 
con justicia tras un trámite car-
gado de emociones y polémicas.

Sobre la hora. El duelo arrancó 

El City logra un agónico
triunfo sobre Aston Villa 

PREMIER LEAGUE

encendido: Marcus Rashford, re-
sistido por los hinchas locales por 
su pasado en el United, avisó con 
un remate al palo al primer minu-
to. Pero el que golpeó primero fue 
el City, con un tanto de Bernardo 
Silva a los 7’ tras una gran jugada 
colectiva finalizada con asistencia 
de Marmoush. La igualdad llegó 
rápido. A los 17', Rashford marcó 
el 1-1 desde los doce pasos, lue-
go de una controvertida falta de 
Rúben Dias sobre Jacob Ramsey, 

revisada en el VAR. En el comple-
mento, el City dominó las accio-
nes y generó las chances más cla-
ras. James McAtee y Nico O'Reilly 
coquetearon con el segundo tanto, 
pero Emiliano “Dibu” Martínez 
sostuvo al Villa... hasta el final. A 
los 93’, Jérémy Doku desbordó 
por izquierda y asistió a Matheus 
Nunes, que empujó la pelota para 
el 2-1 definitivo. El City suma 61 
puntos en el tercer lugar de la tabla 
de posiciones.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

El FC Barcelona se impu-
so 1-0 al Mallorca en un 
partido marcado por la 
paciencia, el dominio ab-

soluto y una notable actuación 
colectiva, que deja al equipo de 
Hansi Flick con buenas sensacio-
nes de cara a la final de Copa y 
el inminente Clásico ante el Real 
Madrid. El tanto de la victoria 
llegó gracias a Dani Olmo, en 
un duelo donde los azulgranas 
generaron una infinidad de oca-
siones, pero no lograron reflejar 
su superioridad con un marcador 
más amplio.

Dominio total y paciencia. El 
gol de Olmo fue el desenlace de 
un partido que el Barça maduró 
desde el primer minuto. El 
conjunto balear, rocoso y 
bien plantado en defen-
sa, resistió con lo justo 
hasta el minuto 49, 
cuando el inter-
nacional español 
recibió un pase 
entre líneas de 
Eric García y defi-
nió con un zurdazo 
cruzado inatajable 
para Leo Román, una 
de las figuras del en-
cuentro. La gran novedad del 
once de Flick fue la presencia de 

Ansu Fati, titular por primera vez 
en seis meses. El '10' azulgrana 
regresó al equipo tras su visible 

molestia por no tener minu-
tos frente al Celta. Esta vez, 

aprovechó parcialmente 
su oportunidad: no 

marcó, pero mostró 
intensidad y com-
promiso. Fue reem-
plazado a la hora 
de juego por Raph-
inha y se marchó 

ovacionado. La de-
cisión de no cederlo 

en el mercado invernal 
sigue generando debate 

interno. En la primera mitad, 
el Barça acumuló más de 20 re-

5
Fechas 

Son las que restan 
para que finalice la 

temporada del 
fútbol español.

mates sin éxito. 

Única conquista. El segundo 
tiempo fue un monólogo azulgra-
na. Aunque el gol llegó rápido, el 
marcador se mantuvo corto debi-
do a la falta de precisión en los úl-
timos metros y, sobre todo, al ni-
vel del arquero bermellón. Lamine 
Yamal perdonó el 2-0 en una juga-
da de lujo que Leo Román volvió 
a neutralizar. El Mallorca tuvo una 
única ocasión clara para empatar, 
un cabezazo de Raíllo tras un tiro 
libre, pero no logró cambiar el 
rumbo. Para colmo, Abdón Prats 
se lesionó recién ingresado y los 
visitantes terminaron el encuentro 
sin un delantero natural.

Los dirigidos 
por CarLo 
anCeLotti 

visitarán aL 
getafe este 

miérCoLes a 
partir de Las 

15:30 (hora 
boLiviana). 

Un tropiezo 
deL madrid, 

dejará La 
Liga Casi 

servida aL 
barsa.

El Madrid 
no tiene 
margen 
de error

EFICAZ. Dani Olmo ce-
lebra el gol que significó 
la victoria del Barcelona.

SE IMPUSO 1-0 SOBRE EL MALLORCA

Barsa suma otro triunfo
ESPAÑA. Dani Olmo fue el autor del único gol del partido en el inicio del 
segundo tiempo. Este sábado será el clásico por el título de Copa del Rey.

y apunta a la final con Madrid
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san Lorenzo se vio envuelto en 
un fuerte escándalo a raíz de 
una cámara oculta a marcelo 
moretti difundida por Canal 9 
(de argentina) en el que el pre-
sidente del Ciclón es acusado 
de recibir coimas para fichar a 
un futbolista en sus divisiones 
inferiores. a la espera de una 
defensa o de un comunicado 
de la institución, que toda-
vía no llegó, varios son los 
rumores sobre lo que podría 
suceder con el mandamás del 
elenco de boedo. Una cámara 
oculta. todo comenzó cuan-
do en el programa telenueve 
denuncia revelaron un informe 
del periodista tomás méndez, 
con imágenes donde el máxi-
mo dirigente de san Lorenzo 
habría recibido alrededor de 25 
mil dólares, en dos encuentros 
distintos, de la madre de un 
juvenil para que sea incorpo-
rado. algo que habría ocurrido 
durante el primer semestre de 
2024. además, se especula con 
que hay nuevo material que 
podría complicarlo aún más. 
Un desvinculado en el gobier-
no. mientras en el Ciclón reina 
el hermetismo, hasta ahora la 
única medida fuerte la tomó 
la jefatura de gabinete, desde 
donde le confirmaron a tyC 
sports que desvincularon del 
gobierno a francisco sánchez 
gamino, quien era el director 
de estudios para el desarrollo 
nacional y aparece en la cá-
mara oculta como uno de los 
implicados. el tribunal de ética 
de la asociación del fútbol 
argentino actuará de oficio y le 
abrirá un expediente a marcelo 
moretti.

PRESIDENTE 
ES GRABADO 
RECIBIENDO 
UNA COIMA

San lorenzo
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